

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 Anual: 12,50 pesetas.
 Semestral: 6,50 pesetas.
 Trimestral: 3,50 pesetas.
 Mensual: 1,25 pesetas.

PRECIOS DE ANUNCIACIÓN
 Anuncio en primera plana, a pesetas...
 Anuncio en segunda plana, a pesetas...
 Anuncio en tercera plana, a pesetas...
 Anuncio en cuarta plana, a pesetas...

Diario independiente • Dos ediciones
 No se devuelven los originales

DISCIPLINA

Los periódicos de Cataluña, que, con más o menos libertad de acción e independencia de criterio se dedican valientemente a luchar en favor de determinadas aspiraciones regionales, según unos; descentralizadoras, según otros, pues la variedad de los compromisos políticos de cada publicación hace incurrir en el pueril procedimiento de llamar con distinto nombre a un mismo ideal, los periódicos de Cataluña, repetimos, muestran justamente alborozados y satisfechos por el completo y magnífico triunfo obtenido por la Solidaridad, robusta y poderosa organización política en la que van del brazo elementos luchadores tan antagónicos, como los correligionarios del señor Nocedal y los del señor Salmerón, los amigos políticos del señor Vazquez de Mella, y los «solidarios» afines a Maura y a Moret.

La fuerza incontrastable de este grupo que ha logrado todos los puestos de la Diputación provincial en la última batalla electoral, y que aspira a «copar» todos los distritos de la provincia en la próxima de diputados a Cortes, estriba, según opinión unánime de la prensa barcelonesa, en la práctica honrada y leal de la más rigurosa disciplina. La disciplina ha sido la única Musa invocada por los cantores del regionalismo, y al responder gallardamente las masas a las iniciativas de sus organismos directores, han dado un alto ejemplo de civismo, y, lo que es más importante, han conseguido un señalado triunfo, que no solo ha llenado de legítimo orgullo a los por él directamente favorecidos, sino que ha sido causa de gran satisfacción para cuantos creemos que una amplia y bien entendida autonomía regional es el factor de vida más esencial para el desarrollo de los intereses todos de las provincias.

Tomen nota los grandes partidos nacionales de ese aserto que con júbilo estampaban los coelgas de la capital del Principado: no hay victoria posible sin disciplina. Ello hace exclamar a un diario catalán en las siguientes frases, que traducimos literalmente: «Teníamos pruebas de su buena voluntad (la del partido) y excelente intención; confiábamos, descansados, en su energía, en su empuje y su constancia. Mas, para vencer, es preciso en absoluto, que los combatientes estén vigorizados por el espíritu de la disciplina que es una fuerza más sobre las individuales; que es la suma de todas y algo más; que es un elemento moral que aumenta las energías de cada uno; que es, en fin, un factor de tal especie que permite, al que dirige, alcanzar una conquista muy superior a la materialidad del «bloque».

Es innegable que si la labor de algunos gobiernos no ha sido, no ya fecunda, ni siquiera provechosa, es debido al escaso ambiente de disciplina que ha reinado en las filas del partido llamado al poder. Los mismos adversarios políticos de los conservadores reconocen que la fuerza que más capacita a estos para dirigir los destinos del país, es el grado de subordinación y disciplina con que el señor Maura ha sabido unificar todos los elementos que le acatan. Y como quiera que cada vez se va arraigando más en la vida política de los Estados el sistema del «turno pacífico» de los grandes partidos, tanto que parece que este sea todo el objetivo del progreso político moderno, hora es ya de que el patriotismo de cuantos aspiran a gobernar, les haga reflexionar a estos con detenimiento acerca de un hecho que parece ser un problema irresoluble en la política española: la disciplina en los organismos políticos.

Cháchara

Tarjeta postal
 A todas las personas que ayer me distinguieron, por ser la santa fiesta de mi Santo patrón, con cartas y tarjetas y preciosas postales en las que me decían «mi felicitación»; a todas doy las gracias sinceras y expresivas en versos que hoy inspira mi inmensa gratitud, y a todos aseguro que nunca he de olvidarme de nombres tan amables, aunque esté en Stambul.

Amables atenciones, finezas extremadas que habéis dado a esta pobre persona tanto honor... no tengo otra manera de daros muchas gracias... entre vosotros todos reparto el corazón.

GARCILASO

Sarasate

Nuestro queridísimo amigo é ilustre colaborador don Juan Cancio Mena, hermano político del gran Sarasate, nos escribe una cariñosa carta desde Zaragoza, dándonos cuenta de haber recibido noticias directas del eximio violinista navarro.

El señor Mena ha llevado su bondad al extremo de remitirnos la carta que Sarasate le ha enviado de París, y que es la primera que el gran artista ha escrito después de su grave indisposición, ya por fortuna completamente desaparecida.

Agradecemos tanto más la galantería del señor Mena, cuanto nos consta la imprecisa labor diaria a que le obliga la Dirección de la Escuela Superior de Comercio de Zaragoza, que tan acertadamente dirige, a parte de otras muchas ocupaciones a que vive entregado el ilustre publicista.

Dice así la carta de Sarasate:
 «París 11-3-1907 — Queridos hermanos: Esta es la primera carta que escribo; hasta ahora los médicos me han prohibido hasta el hablar, y mis amigos contestan en mi nombre a las cartas y telegramas innumerables que recibo diariamente; no sé cuándo me permitirán salir de casa, el tiempo es muy malo; pero de todos modos yo he estado en comunicación con vosotros de veras me llena de satisfacción, son las pruebas tan grandes de cariño que llegan a mi casa de todas las partes del mundo ¡cuántos amigos desconocidos tengo en el orbe! Recibid afectuosos recuerdos de nuestro -Pablo».

No hay que decir cuánto nos llenan de júbilo las líneas en que el gran navarro da cuenta de su mejoría, y lo mucho que habremos de celebrar su más completo restablecimiento.

CORREO EXTRANJERO

Francia
 El Sumo Pontífice ha telegrafiado al cardenal Richard rogándole exprese a monsieur Fallières, en nombre de la Santa Sede, el sentimiento de la misma por la desgracia sufrida por Francia con motivo de la catástrofe del «Jena».

Monseñor Enard, arzobispo de Auch, ha fallecido en la madrugada del jueves después de una larga y penosa enfermedad.

El sabio prelado francés Emilio Cristóbal Enard, nació en 1839 en Saint Michel (Meuse). Fue nombrado obispo de Cahors en 1896 y preconizado arzobispo de Auch en el Consistorio de 21 de Febrero de 1906, tomando posesión de la archidiócesis en Marzo siguiente.

Era un sacerdote de vastísima ilustración y grandes virtudes. D. E. P.

Alemania

Ante la comisión informadora del presupuesto de Marina, el almirante alemán Titz, contestando a determinadas preguntas de algunos diputados, declaró que en la armada germanica no pueden, lógicamente, producirse catástrofes parecidas

—Es el duque Felipe de Nevers.
 —Pero si está muriéndose!—exclamó Saldaña.
 —¡Ahogándose!—añadió Pinto.
 —¡Uo enfermo, un tísico!—acabaron los otros.

Cocardasse y Passepoil, no dijeron nada. Este último sacudió lentamente la cabeza; después cogiendo su vaso, lo vació de un trazo. El gascón, hizo lo mismo.

Su repentina gravedad, excitó la curiosidad de los congregados.

—¿Qué tenéis? ¿Qué os pasa?—preguntaron todos.

Cocardasse y su preboste, se miraron en silencio.

—¿Qué es eso? ¿Qué diablo significa eso?—gritó Saldaña asombrado.
 —Diríase—añadió Faenza,—que queréis abandonar la partida.

—Amigos míos—replicó gravemente el gascón,—estais muy equivocados en vuestras noticias respecto a Nevers. Os han engañado.

Un tropel de preguntas y de reproches ahogó su voz.

—Nosotros hemos visto en nuestra sala de París, a Felipe de Nevers—dijo dulcemente Passepoil.—Hemos tenido el honor de tirar con él. Es un moribundo que os cortará las orejas.

—¡A nosotros!—dijeron con jactancia los que le escuchaban.

Y se encogieron desdenosamente de hombros.

Italia

Al tener noticia el Sumo Pontífice de la catástrofe ocurrida en Tolón con motivo de la explosión del «Jena», pidió los periódicos que más detalles publicaban de la catástrofe, y durante la lectura de los mismos expresó en distintas ocasiones su emoción profunda, exclamando: ¡Pobres muchachos! ¡Desgraciadas familias!

En la misa que al día siguiente celebró Pio X, dedicó una oración especial a las víctimas del «Jena», y más tarde se enteró del extracto que de los últimos despachos referentes al luctuoso suceso, había hecho el cardenal Merry del Val, encargando luego se telegrafiase su pésame al presidente Fallières y al obispo de Tolón Mr. Frejus.

Noticias diversas

De una vitrina de la Exposición de productos sud-africanos de Westminster (Inglaterra) han sido robados dos lingotes de oro evaluados en 275.000 francos.

—Despachos de Madagascar dan cuenta de haberse producido un violento ciclón entre Mananjare y Parafangano, que ha producido incalculables destrozos, cortando las comunicaciones telegráficas.

Las lluvias torrenciales hacen imposibles los caminos. Reina gran inquietud en toda la isla.

En la plaza

¿Quiere V. una anguila?
 Yo tengo un amigo, este amigo va todos los días al mercado a media mañana, cuando la animación en la plaza está en su período dígido.

Ayer fui con él con ánimo de comprar algo.

Podía comprar almejas, truchas, tolia, merluza, congrio, besugo salmón, pella, etcétera, etc., y no sabía qué comprar.

Hemos entrado en la plaza mi respetable amigo y yo, y nos hemos encaminado hacia la sección de corderos.

Aquello era un desierto.

Ni palmeras había.

Hemos entrado en el zacatin con el ánimo dispuesto a admirar las grandes reformas introducidas en aquél simpático rincón y tuvimos la satisfacción de ver que aún no se han hundido los tejadillos.

La sección de frutas estaba algo más animadilla que el zacatin.

—¡Uo, buenas había ayer en el mercado!

Por fin hemos bajado a la sección del día, a la sección de pescadería.

Al pasar me enteré de algunos precios.

—¡U qué caras! dice una muchacha; a tres pesetas y media las anguilas.

—Cuesta mucho pescarlas, hija mía, la contestan, y ¿los portes?, ¿dónde me dejáis usted los portes?

—¿Y la merluza?

—Lo mismo.

—¡U qué cara!

—Usted sabe lo que cuesta pescar una merluza?

Por lo que oigo decir a aquella doméstica me entero de que no debo meterme a comprar pescado.

¿Comprar pescado yo que pregunté cuánto cuesta este trozo de merluza y era un trozo de tolia?

Hemos dejado la sección de pescado, que es una de las secciones más serias de la plaza y hemos ido a colocarnos delante de un puesto de verduras.

—¿Seis perras esta berceña de nada? ¡Jesús, que carera. Este rato pago yo seis perras!

—Pues no puedo darla en menos, si pudiera... ¡Ay, ustedes no saben los sudores que cuesta una berza!

—En cuatro la llevo.

—Ni tampoco en cinco y media.

—En este momento se acerca al puesto un señor. Viste gabán, cubre su cabeza con boina, tiene bigote. Detrás de él va la doméstica con una cesta enorme.

—¿A tres perras, estas berzas? pregunta tanteando un repollo.

—A seis, señor, a seis.

—Pobres de nosotras si vendiéramos a ese precio.

Por último han conseguido ponerse de acuerdo, y la doméstica y el señor han llevado berzas a cinco perras.

Ya las berzas dentro de las cestas, el señor desconocido y la doméstica dicen:

—El señor: Me llevo un puero.
 —La doméstica: Déme V. simiente.
 —Por una cuatrena llevo V. tres pueros, y V. por una ochena se puede llevar simiente.
 Hemos vuelto a subir.
 En una esquina del mostrador de truchas hemos visto a tres aldeanas.
 Tienen en el mostrador varias hermosas truchas, que por cierto, según una compradora, andaban caras y según las vendedoras estaban por los suelos.
 —Truchas, señores, truchas.
 —¡Compreme usted esta anguila, pescada hoy, está viva.
 —¿Cuánto?
 —Cuatro pesetas.
 —Cuatro pesetas!
 —También pesa un kilico, señor, y puede llevarla hasta para conservar en agua.
 —Es muy cara.
 —¿Usted sabe lo que hay que mojarse pa pescar una anguila?

Campos y mercados en Navarra

Las noticias de nuestros diligentes correspondientes no acusan ninguna novedad importante en la situación agrícola de la provincia.

Todo continúa sin variación, como no consideramos tal el desarrollo que han tenido las plantas en el breve período de una semana. Y que, claro está, no ha podido ser grande.

Pero es satisfactorio, pues los sembrados en general presentan buen aspecto y como su estado viene siendo también desde que se realizó la sementera, y en los campos hay humedad suficiente por ahora, continúan las gratas esperanzas que tenemos consignadas en las revistas anteriores, y respecto de las próximas cosechas, si el tiempo sigue siendo favorable.

Las labores del campo se realizan con actividad y en buenas condiciones. Las de reconstrucción del viñedo son importantes por el gran número de plantas que se colocan.

El movimiento mercantil de granos se va animando en algunas localidades.

Notas locales

Corella
 La mayoría de los olivares de este término municipal se encuentran atacados del taladro, picota, negrilla y otras plagas, que los tienen aniquilados; pero además de estas epidemias sufrieron la gran pedrea que cayó el día 26 de Julio próximo.

Los olivares que han tenido la suerte de librarse de todas estas desgracias, han dado buena cosecha, tanto en cantidad como en calidad, resultando un aceite superior, que los tenedores de él no quieren vender a 18 pesetas la arroba que les ofrecen, en la confanza de que ha de subir mucho más el precio del aceite.

Gracias a que la Excmo. Diputación foral y provincial de Navarra proporciona sarmentos de vid americana, se va repoblando muy lentamente el viñedo, si bien esto tiene que hacerse de una manera muy paulatina, porque esta operación resulta muy cara y los labradores están atravesando una crisis económica muy grande.

Mérida
 Tenemos un tiempo de riguroso invierno, y por lo tanto hace un frío intenso acompañado del viento Norte que... hace ir con todas las ropas encima, creyendo no habrá en el presente, primavera, porque el frío va arreciando.

Los campos están buenos, pero los trigos y demás cereales parece se ponen duros y no darán el resultado que se creía.

Los efectos del abono mineral son buenos, y los de los vegetales aun mejores.

De granos y de líquidos hay poca demanda.

Peralta
 Hemos tenido dos días de viento Norte helador, pero luciendo el sol se puede aguantar.

Las labores del campo adelantan mucho, habiendo animación para la plantación de viña y viveros, pues ya se ha visto que la crisis económica viene de la pérdida de las viñas.

Patatas se siembran muchas; las habas padecieron de los frios, pero si la primavera es benigna brotarán.

Los campos de cereales tienen buen aspecto, como también las viñas y los olivos.

Los tres Felipes
 La única ventana de la sala de la posada de «La Manzana de Adán», daba a un bosquecillo plantado de hayas que se extendía hasta los fosos de Caylus. Un camino carretero atravesaba el bosque y conducía a un puente tondido sobre los fosos

En la Audiencia

Información Judicial
 Sumario
 Pamplona.—Contra A. L. por robo.
 Señalamiento.
 Tafalla.—Juicio ante el Tribunal del jurado de la causa seguida contra Martín González, por violación. Defensor señor La Puente: prestarán declaración y testigos.

En la Audiencia

res, habiendo producido buen aspecto los abonos minerales y mejor los vegetales.

Pocas existencias de vino y aceite y abundantes de granos; estos son solicitados más que los líquidos.

Lumbier
 Los labradores empezaron la siembra de patatas, arroz y avena tardana.

Igualmente se ha dado principio al ingerto para colocar en los viveros.

Los campos presentan buen aspecto, aunque la atmósfera está algo fría.

Los sembrados de cereales tienen buen aspecto, observándose los buenos efectos de los abonos minerales.

Azagra
 Los campos están buenos, mejor en secano que en regadío.

Las gentes se ocupan en plantar estacas injertadas y estaquilla para barbar.

Las ventas de productos del campo paralizadas.

Garralda
 A consecuencia del prolongado temporal de agua y nieve, las operaciones agrícolas hallanse suspendidas; la siembra de menudales no puede llevarse a efecto, originándose el perjuicio consiguiente.

La escasez de heno recolectado el año último tiene abatidos a estos labradores por la angustiosa crisis por que atraviesa el ganado. El tiempo continúa malísimo, aspecto, y también los prados.

Hay pocas existencias y escasa demanda de productos del campo.

Los abonos minerales han sido beneficiosos, y los vegetales más.

Puente la Reina
 Tiempo frío, impropio de la estación; parece que estamos en Noviembre. El aspecto de los sembrados es bueno.

Siguen los labradores en las mismas faenas que la semana anterior, en layar las viñas, hacer las plantaciones e inger tar tanto en las viñas como sobre mesa poner viveros.

Hay bastante demanda de trigo.

Urrez (villa)
 Con una inmensa concurrencia (tanto de gente como de ganados de todas clases, se ha celebrado hoy en esta villa el mercado mensual, habiéndose hecho muchas ventas en toda clase de ganados, principalmente en el ganado lanar y de cerda, a precios moderados; así es que, tanto compradores como vendedores, quedaron muy satisfechos de las compras y ventas que realizaron.

Blarrun
 A últimos de la semana anterior y principios de la actual, ha estado en esta localidad muy animado el mercado de cereales, habiéndose vendido muchos cientos de robos de trigo y quedando ya para la venta pocas existencias.

El tiempo sigue frío y lluvioso.

También fuimos obsequiados en la mañana del 13 con una regular helada, que, si no dejó notar sus efectos, debió al gran retraso en que se encuentran las plantas.

El aspecto del campo es bueno.

Los labradores se hallan ocupados en el arreglo de sus tierras para la siembra de menudales,

que eran muy profundos y largos. Rodeaban el castillo por sus tres lados y se abrían sobre el Hachacho.

Desde que construyeron los moros destinados a contener el agua, los fosos se habían destinado por sí mismos y su suelo daba al año dos magníficas cosechas de heno destinadas a las cuadras del marqués.

Acabada de segarse la segunda cosecha y desde el sitio donde estaban los ocho aventureros podía verse a los trabajadores atar cuidadosamente los haces de heno bajo el puente.

Aparte del agua que faltaba, los fosos se mantenían en buen estado. Su borde interior se elevaba en esperada pendiente hasta la explanada. Solo tenía una brecha practicada de intento para dar paso a las carretas cargadas de heno hasta el camino carretero que se veía desde la ventana de la hostería.

Desde el suelo hasta el fondo del foso, el muro estaba cubierto de numerosas saetas, pero solo había una capaz de dar paso a una persona. Era una ventana colocada justamente bajo el puente fijo que había reemplazado desde hacía mucho tiempo al levadizo.

Esta ventana cerrada con reja, daba luz al cuarto de baño de Caylus, gran sala subterránea que conservaba aun algo de su antigua magnificencia. Es sabido que en la edad media y en el medio día principalmente, se elevaba a la exageración el lujo de los baños.

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 7

El contrahecho

Oyó el gascón.—nos bastamos Passepoil y yo para un golpe de mano.
 —¡Rayos y truenos!—gritó el «Matador».
 —Donde yo estoy, no hace falta nadie más.
 Cada uno ponderó su valor según le vino en gana, hasta que Cocardasse prosiguió:
 —¿Por lo visto, tenemos que combatir con un ejército?
 —Bastemos—respondió Staupitz—á un hombre solo.
 Staupitz estaba al servicio del señor Peyrolles, el confidente del príncipe Felipe de Gonzaga.

Una carcajada general, acogió esta declaración.

Cocardasse y Passepoil, refan aún más alto que los otros. Sin embargo, el pié del normando no se quitaba de encima de la bota del gascón.

Con lo cual quería decirle: «Déjame llevar esto».

Passepoil, preguntó candidamente:
 —¿Y cuál es el nombre de ese gigante que va a combatir contra ocho hombres?
 —Cada uno de los cuales vale lo mismo media docena ¡voto al capítulo!—agregó Cocardasse.
 —Staupitz, respondió;

El contrahecho

—Es el duque Felipe de Nevers.
 —Pero si está muriéndose!—exclamó Saldaña.
 —¡Ahogándose!—añadió Pinto.
 —¡Uo enfermo, un tísico!—acabaron los otros.

Cocardasse y Passepoil, no dijeron nada. Este último sacudió lentamente la cabeza; después cogiendo su vaso, lo vació de un trazo. El gascón, hizo lo mismo.

Su repentina gravedad, excitó la curiosidad de los congregados.

—¿Qué tenéis? ¿Qué os pasa?—preguntaron todos.

Cocardasse y su preboste, se miraron en silencio.

—¿Qué es eso? ¿Qué diablo significa eso?—gritó Saldaña asombrado.
 —Diríase—añadió Faenza,—que queréis abandonar la partida.

—Amigos míos—replicó gravemente el gascón,—estais muy equivocados en vuestras noticias respecto a Nevers. Os han engañado.

Un tropel de preguntas y de reproches ahogó su voz.

—Nosotros hemos visto en nuestra sala de París, a Felipe de Nevers—dijo dulcemente Passepoil.—Hemos tenido el honor de tirar con él. Es un moribundo que os cortará las orejas.

—¡A nosotros!—dijeron con jactancia los que le escuchaban.

Y se encogieron desdenosamente de hombros.

El contrahecho

—Veo—continuó Cocardasse mirando a todos,—que no habéis oído nunca hablar de la estocada de Nevers.

Todos le miraron sorprendidos y escucharon con atención.

—La estocada del viejo maestro Delapalme, que derribó siete prebostes desde el barrio de Roule a la puerta de Saint Honoré.

—Me río yo de esas estocadas secretas—exclamó el «Matador».

—Buen pié, buen ojo, buena guardia—añadió el bretón;—y me burlo de todas las estocadas secretas.

—¡Ah, no! ¡Eso no, queridos! Bien sabéis—dijo Cocardasse con orgullo—que yo tengo buena mano y buen ojo, pues nada me ha servido...
 —Ni a mí tampoco—añadió Passepoil.
 —Y sin embargo,—concluyó Cocardasse,—ambos hemos sido atacados por él en nuestra academia.

—Tocados tres veces—apoyó su compañero.—¡Tres veces seguidas, en plena frente, entre los dos ojos!
 —Tres veces sin poder parar su espada.

Los seis espadachines se habían quedado pensativos. Nadie reía ya.

Entonces—dijo Saldaña,—no es una estocada secreta. Es un encuentro.

—Por eso nos han congregado a todos. Eso os dirá más que todas mis advertencias replicó Cocardasse con solemnidad.—Hablabais de ejército. No ¡hay en el mundo

El contrahecho

más que un solo hombre capaz de hacer frente a Felipe de Nevers con la espada en la mano.

—Y ¿quien es?—preguntaron todos.

—El Parisiense.

—¡Ah, sí, ese sí!—gritó Passepoil con entusiasmo.—¡Ese es el diablo!

—Un hombre que todos conoceréis: se llama el caballero Lazardère.

Todos, en efecto, parecían conocerle, porque todos guardaron silencio.

—Nunca le he visto—dijo Saldaña.

—Tanto mejor para ti—respondió el gascón.

—¿Es el que llaman el hermoso Legardère?—preguntó Pinto.

—Es ese que mató tres prebostes flamencos bajo los muros de Senlis?—preguntó Faenza, bajando la voz.

—¿Es el que?...—quiso añadir Joél de Jugan.

Pero Cocardasse, interrumpiéndole, exclamó con énfasis:

—Sí, ese es. ¡No hay dos Legardère en el mundo!

Los tres Felipes

La única ventana de la sala de la posada de «La Manzana de Adán», daba a un bosquecillo plantado de hayas que se extendía hasta los fosos de Caylus. Un camino carretero atravesaba el bosque y conducía a un puente tondido sobre los fosos

GACETILLAS

Tafalla. Respecto del tiempo, nos ha tocado de todo en estos días, pero más frío que otra cosa. Ayer día 13 hasta heló, el día fue regular, en su mayor parte, hoy día 14 amanecemos con tendencia a frío, y como borascas.

Los jornaleros siguen bien ocupados en sus faenas.

Los sembrados, las viñas y los olivares tienen buen aspecto.

Hay regulares existencias de vino y abundantes de aceite y granos. La demanda de todos esos artículos es regular.

Cascante. El tiempo variable y los sembrados poco prósperos.

Las tierras destinadas a la remolacha se están preparando.

Poca demanda de líquidos.

Se hacen bastantes plantaciones americanas.

Murchante. El tiempo muy ventoso y frío, habiendo helado algunas mañanas, a pesar del fuerte Norte que ha días reina.

Los peones están ocupados en poner estaquillas, pues asciende a muchos miles, la que particularmente ponen algunos propietarios.

Hay poca demanda de vino, vendiéndose pequeñas partidas.

Los cereales están buenos en secano y en regadío.

El abono mineral ha dado buen resultado y los vegetales mejor.

Las existencias para venta son: de vino abundante; de aceite y granos regulares.

Beire. Los sembrados están buenos, el tiempo ha mejorado, haciéndose con actividad las labores del campo, pero escasean los peones. Esto es en general en muchos pueblos por la gran emigración.

Muy encalmadas las ventas de productos agrícolas.

Mendigorría. Los campos de cereales y las viñas ofrecen aspecto agradable. El de los olivares es mediano.

Los líquidos y los granos tienen poca demanda, habiendo regulares existencias de vino y cereales y poco aceite.

Tudela. En secano y en regadío tenemos buenos campos de cereales. Las viñas de secano están medianas, y las de regadío buenas, como también los olivares.

Hay para la venta abundante aceite y regulares existencias de vino y cereales.

Estella. Ha llamado la atención otros mercados la abundancia de vid americana que han traído para la venta, pero hoy ha sido una cosa extraordinaria, viéndose completamente lleno el sitio que ha designado el Ayuntamiento en la plaza del mercado para la venta de esa nueva industria.

Lerin. Tenemos un tiempo riguroso de frío, estando personas y plantas como acobardadas, necesitando el campo de calor, y alguna lluvia aunque sea poca, pues si bien la parte de abajo tiene bastante humedad, la parte superior ha formado algo costra efecto de los aires tan fríos que han reinado todas estas temporadas.

Hoy tenemos el día bastante despejado y con tendencias a mejorar, pues calienta el sol más que los días pasados.

Esta semana se han vendido algunos cientos de robos de trigo hembra catalán a 2 reales robo, pues éste es bastante buscado.

Precios

Trigo.—Mélida 5,25 pesetas robo; Biarritz 5,25; Murchante 5,25; Tudela 5,25; Aibar 5; Cascante de 5 a 6,25; Mendigorría 5; Peralta de 5 a 5,25; Tafalla de 5,25 a 5,50; Barasoain 5,15; Lumbier 5; Garrayda 5,50; Puente la Reina 5,25; Urroz (villa) 5,10; Estella 5; Beire 5,25; Lerin de 5 a 5,25; Andosilla 5.

Cebada.—Mélida 2 pesetas robo; Biarritz 2,50; Murchante 2; Tudela 2,25; Aibar 2; Cascante de 2 a 2,25; Mendigorría 2,25; Peralta de 2 a 2,25; Tafalla 2; Barasoain 2,25; Lumbier 2,37; Garrayda 3; Puente la Reina 2,80; Estella 2,25; Urroz 2,65; Beire 1,50; Lerin 1,75; Andosilla 1,75.

Avena.—Mélida 2 pesetas robo; Biarritz de 2,25 a 2,50; Murchante 4; Peralta de 2 a 2,25; Tafalla de 2 a 2,12; Barasoain 2,25; Lumbier 2,37; Garrayda 2,75; Puente la Reina 2,25; Estella 2,30; Urroz 2,50; Lerin 2; Andosilla 1,75.

Mais.—Biarritz de 4,50 a 4,75 pesetas robo; Murchante 4,50; Tudela 4,25; Cascante de 4 a 4,50; Peralta 4; Barasoain 4; Garrayda 5; Puente la Reina 4; Estella 4,65; Urroz 4,50; Lerin 4.

Habas.—Peralta de 4 a 5 pesetas robo; Lumbier 5; Puente la Reina 4,50; Estella 4,75; Urroz 6; Lerin 4,50; Andosilla 4.

Alubias.—Tudela de 15 a 20 pesetas robo; Aibar 14; Peralta 12; Tafalla de 12 a 14,50; Lumbier (del país) 20; Garrayda 17; Puente la Reina de 11 a 15; Urroz 13; Lerin 12.

Garbanos.—Tafalla de 14 a 28 pesetas robo; Puente la Reina 20; Urroz 23,50.

Lentejas.—Tafalla a 9 pesetas robo; Urroz 7,50.

Aiscol.—Biarritz de 4,75 a 5 pesetas robo; Lumbier 4; Puente la Reina de 3,95 a 4; Urroz 4,50.

Beza.—Biarritz de 5,25 a 5,50 pesetas robo; Lumbier 4; Urroz 4,85.

Girón.—Biarritz de 5 a 5,50 pesetas robo; Lumbier 5,50; Urroz 4,25.

Vino común.—Biarritz de 2,25 a 2,50 pesetas cántaro; Murchante de 2,25 a 2,50; Tudela 2,50; Aibar 4; Cascante de 2 a 2,25; Mendigorría 2,70; Peralta de 2 a 2,25; Tafalla de 3,75 a 4; Garrayda 3; Puente la Reina 2,60; Estella 3; Urroz 3,15; Lerin 4; Andosilla 2.

Aguardiente seco de vino.—Murchante a 13 pesetas cántaro; Tudela 14; Peralta de 8 a 10; Garrayda 9.

Id. de orujo.—Peralta de 8 a 10 pesetas cántaro.

Antisado de vino.—Peralta de 6 a 8 pesetas cántaro.

Id. de orujo.—Peralta de 10 a 12 pesetas cántaro.

Vino rancio.—Murchante a 6 pesetas cántaro; Peralta de 8 a 10; Urroz 9,40.

Acetite.—Biarritz de 18 a 18,25 pesetas arroba; Murchante 18; Tudela 19; Aibar 18; Cascante 18; Mendigorría 18,75; Peralta de 18 a 20; Tafalla de 18,50 a 19; Garrayda 24; Puente la Reina 21; Urroz 19,30; Lerin 19,50.

Patatas.—Mélida a 2 pesetas arroba; Biarritz de 2,50 a 2,75; Murchante 2,75; Tudela 1,75; Aibar 1; Cascante de 1 a 1,75; Mendigorría 2; Peralta de 1,50 a 2; Lumbier 2,50; Garrayda 2; Puente la Reina de 2 a 2,15; Urroz 2,10.

Precio de los jornales a seco.—Biarritz de 2,50 a 2,75 pesetas; Tudela 2; Mendigorría 2,50; Peralta de 1,75 a 2; Tafalla de 2,50 a 3; Lumbier de 2,25 a 2,50; Garrayda 2,50; Puente la Reina de 2 a 2,75; Andosilla 2.

Id. con vino.—Biarritz de 2 a 2,25 pesetas; Barasoain 2,25; Lerin 2; Andosilla 1,75.

Id. con la costa.—Biarritz de 1 a 1,25 pesetas; Garrayda 1,50; Urroz 1,50.

En carta recibida anoche y que sentimos no poder publicar íntegra, nuestro estimado corresponsal de Andosilla nos da noticia detallada del solemne acto de tomar posesión, en propiedad, de la parroquia de dicha villa el célebre sacerdote don Eusebio Izeo, que la desempeña internamente a satisfacción del vecindario.

El acto resultó brillante, asistiendo a él los párrocos de San Adrian, Azagra, Carcar y Lerin, el Ayuntamiento, el Juzgado municipal, el maestro con los niños y todo el pueblo.

Terminado el ceremonial, el señor Izeo pronunció un sentido y elocuente discurso, exponiendo sus propósitos en el desempeño de su cargo y sagrado ministerio. El pueblo, entusiasmado y agradecido tributó una ovación a su digno párroco.

A continuación se celebró una solemne misa que todo el pueblo oyó con gran religiosidad.

En ella se lució la capilla que bajo la «eléctrica» batuta del simpático veterinario señor Sádaba, interpretó con precisión y gusto extraordinarios la misa en «el bemo» de Gorriti.

Después se celebró un banquete.

Nuestro corresponsal termina su carta dando al respetable párroco sincera enhorabuena, a la que unimos la nuestra.

En la sesión celebrada por la Junta directiva de la Cámara de Comercio de Navarra el día 14 de los corrientes, se acordó secundar una petición que la de Palma de Mallorca ha dirigido al ministro de la Gobernación, para que se simplifique el procedimiento para reclamar indemnizaciones por accidentes del trabajo, que tanto dilata actualmente la percepción por los obreros de sus indemnizaciones y tanto gasto inútil ocasiona a los patronos, indicándose la solución de que las Juntas locales y provinciales de reformas sociales que por su organización mixta de patronos y obreros, son garantía de que el derecho de todos será amparado, entiendan gratuitamente en vez de los tribunales ordinarios en el examen y resolución de los conflictos surjan en la aplicación de la ley de Accidentes del trabajo.

Además se acordó en la expresada sección recabar de la Excm. Diputación de Navarra tome la iniciativa usando de su gran ascendiente y prestigio para que en la «Exposición internacional de higiene, artes, oficios y manufacturas» que se celebrará en Madrid en el próximo Otoño, estén dignamente representadas las pequeñas industrias de Navarra, que tienen cosas tan buenas como ignoradas fuera del mercado local, efectuando la instalación de una sección especial de productos navarros, centralizando y facilitando la tarea de los expositores.

La sociedad Vasco-Navarra de Madrid en sus deseos de ser doblemente útil a la numerosa y distinguida Colonia Euskara residente en dicha corte, preparó en obsequio de ella una Velada artístico-musical que ha de celebrarse en el próximo mes de Abril.

Aún resuenan en los oídos de cuantos asistieron a la anterior velada los aplausos con que fué premiada la exquisita labor de los artistas, el brillante éxito del Orfeón Vasco-Navarro y el feliz acierto de la comisión organizadora; todavía se recuerda con alegría y complacencia la fiesta Euskara celebrada en el Frontón Jai-Alai, dejando ambos espectáculos un recuerdo imperecedero entre los entusiastas socios de la Vasco Navarra y cuantos asistieron a ellos, dando con su presencia realce y prestigio a la citada sociedad.

A fin, pues, de consolidar más y más los lazos de unión entre los elementos de la Colonia Euskara, la sociedad Vasco-Navarra (como queda dicho) quiere dar una prueba de reconocida consideración, para lo cual y para dar más carácter a la fiesta que se anuncia han comenzado en su domicilio social los ensayos del Orfeón Vasco-Navarro bajo la inteligente dirección del señor Aspe.

El programa de la Velada se dará a conocer en breve.

Ante el Tribunal del Jurado compareció ayer Tomás Oiz, acusado por ofensas al culto católico.

Parece, que cuando se celebraba la procesión del Corpus en Pitillas, el procesado Oiz, al pasar el Santísimo, vuelto de espaldas y sin descubrirse, disparó dos tiros de pistola, siguiendo la tan tradicional como bárbara costumbre que suele seguirse en los pueblos al celebrarse grandes solemnidades.

No se pudo probar si el procesado realizase actos que pudieran ser ofensivos al culto católico.

Las pruebas practicadas durante el juicio, fueron favorables al procesado; y en vista de ellas el Fiscal retiró la acusación formulada, y el procesado absolvió acto seguido por la Sala de Justicia.

En el convento de las Madres Franciscanas ha fallecido la virtuosa religiosa Sor María de los Angeles, en el mundo Evarista Gurrea.

Ha muerto la citada religiosa como vivió, llena de virtudes y merecimientos.

Enviamos nuestro más sentido pésame a la Comunidad de las Franciscanas y a la familia de la difunta, por la pérdida tan irreparable que sufren.

Dios tenga en la gloria el alma de su sierva.

Nuestro estimado corresponsal en Estella nos dice, en carta que hemos recibido con retraso, lo siguiente:

«A las diez de la mañana se han reunido en el Salón municipal, bajo la presidencia del señor Magistrado designado por la Audiencia, los interventores de los pueblos, y una vez hecho el recuento de votos, se ha proclamado di-

putados a los señores Martínez y González en medio del mayor orden, terminándose el acto para las diez y media. Con este motivo han venido muchos amigos de los diputados, que han comido en su compañía, unos en el casino carlista, y otros en la fonda de Gorgonio Zuza. No bajarán de 100 los que habrán comido en cada sitio. El señor Baztan también ha estado hoy en Estella.

Nuestro respetable y querido amigo el digno y virtuoso párroco de San Nicolás don Francisco Guillen sigue muy aliviado en la indisposición que desde hace días le retiene en cama.

Mucho nos alegramos de la mejoría, y le deseamos que pronto sea radical el restablecimiento.

Ha regresado a Pamplona nuestro estimado amigo el diputado foral don Félix Amorena, que estaba en Madrid practicando gestiones sobre asuntos importantes para esta provincia.

Sea bien venido.

La notable sociedad coral Orfeón pamplonés ha organizado para los días 17 y 19 del corriente dos veladas-ensayos en honor de sus socios protectores.

Agradecemos mucho a la Junta directiva las atentas invitaciones que nos ha remitido.

Por el rectorado de este distrito universitario han sido nombrados los siguientes maestros en propiedad:

De Lodosa doña Ignacia Alcalá, y de Casada don Cipriano Muñoz.

También ha sido nombrado maestro interino de Los Arcos don Higinio María Navarro.

Ha sido nombrado Secretario del Ayuntamiento de Arraiza don Ascensio María Leturia.

Sea enhorabuena.

En la noche del miércoles último fué robada la posada de Artajona, llevándose los ladrones próximamente 500 pesetas en billetes del Banco y plata, propiedad de don Liborio Oficialdegui.

Para penetrar en la habitación, forzaron las puertas con la espiga de un arado.

Como presunto autor del hecho, ha sido detenido el criado del señor Oficialdegui, Escolástico Ansó Peñaiba, el cual ha ingresado en la cárcel a disposición del juzgado.

Se encuentra completamente restablecida de la indisposición gripal que ha padecido, la distinguida y bella señorita Lola Guerdianin.

Nos alegramos mucho.

Anoche llegó a Pamplona nuestra encantadora paisana la notable tiple Pepita Sanz.

Dámole la bienvenida.

Ha sido propuesto para desempeñar el cargo de vocal de la comisión mixta de reclutamiento de la provincia de Navarra el médico primero del cuerpo de Sanidad Militar don Carlos Amat Pintado.

En el negociado de Fomento del Gobierno civil se ha recibido un título de licenciado en Cirujía y Medicina expedido a nombre de don José Aróstegui y Aquirre, natural de Eibar.

El día 17 del corriente, domingo tercero del mes, tendrá lugar en la basílica de San Ignacio la función de la Reunión de la Archicofradía de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, con los actos siguientes:

Por la mañana, la comunión será a las siete y media.

Por la tarde, el ejercicio, a las seis y media, con rosario, plática, consagración a María, exposición, estación y reserva.

A las seis y media de la tarde de hoy y mañana, habrá rosario y vía-crucis en vaucesuene en la iglesia de las Salesas.

El primer teniente de caballería don Hilario Etayo Esparza pasa destinado del regimiento cazadores de Almansa y alumno de la Escuela Superior de Guerra al regimiento dragones de Numancia, continuando en dicho centro de enseñanza; y el primer teniente de la misma arma don Antonio Garbalena Canet, del regimiento de Almansa al de lanceros del Rey.

El maestro de Ujué don Serafin Gonzalez, ha sido trasladado a Tuercel.

Se ha dispuesto le sean devueltas al vecino de Lerín José Arbeloa Solano, las 1.500 pesetas que depositó en la Delegación de Hacienda de Navarra, para redimir del servicio militar activo a su hermano Francisco Arbeloa Solano, recluta del reemplazo de 1905, perteneciente a la zona de Pamplona.

El delegado en esta plaza del Banco Franco-Español de Madrid D. F. Arizti Yaben, ha recibido copia de un telegrama expedido en París el 12 del corriente que dice así:

«Hoy ha sido abierta la suscripción de 200.000 acciones de 50 pesetas de la sociedad «Minas de Cobre de Nerva».

Este valor se ha negociado en Bolsa con una prima de 5 y 6 francos.

En el Hospital civil fué ayer curado un individuo natural de Tojuesco (Soria) llamado Félix Poza, de 38 años de edad, que estando cazando en las inmediaciones de Berriozar tuvo la desgracia de producirse una herida en el sobaco izquierdo, al dispararse la escopeta que llevaba.

Por fortuna parece que la herida no es de gravedad.

Nuestro estimado amigo el ex-alcalde de Pamplona don Joaquín García Echarrí cumplimentó ayer al Excelentísimo Sr. Obispo de la diócesis.

Los guardias municipales denunciaron ayer a la Alcaldía a los siguientes infractores de las ordenanzas municipales:

Un individuo por postular; otro por no tener luz en la escalera de su casa; diez mocetes por jugar a la pelota en sitio prohibido; dos cafres por blasfemar; una vecina por tener tendidas las ropas en la ventana de su casa, y un chico por entretenerse tirando chinitas con un tirabuzo.

De un periódico de San Sebastián cortamos lo siguiente:

«Se ha abierto el testamento de la distinguida señora navarra doña María Zozaya, viuda de Benjumea.

Deja su inmensa fortuna, que según se dice asciende a 25 millones, muy distribuida.

Las mandas son sumamente numerosas y grandes para conventos, asociaciones religiosas, etc., etc.

Al Circulo Católico de Obreros de esta ciudad ha dejado veinte mil duros.

A las Conferencias de San Vicente de Paul, cinco mil duros.

Se ha acordado la difunta de todos sus parientes y de cuantas personas tenía a su servicio.

Una de las mandas es de 200.000 pesetas, para la construcción de un edificio en Durango, que será ocupado por los Padres Jesuitas, con destino a ejercicios espirituales para pobres.

A los ejercitantes, que podrán ser de las tres provincias vascongadas y Navarra, se les pagará el viaje, la estancia en la casa y, si son obreros, el jornal diario.

Deja heredero universal al ilustrísimo Sr. Obispo de Cuba, ó al que haga sus veces.

Las mandas ocupan veinticinco hojas del testamento.

He aquí los precios a que corresponden abonar a los pueblos de esta provincia las raciones y artículos que se suministran durante el presente mes, según los señalamientos hechos por la Excelentísima Diputación provincial y comisionario de guerra:

Ración de pan 0'21 pesetas, de cebada 0'56, de paja 0'21, kilo de leña 0'04, de carbón 0'10, litro de aceite 1'48 y de petróleo 0'85.

A los herniados (quebrados)

Advertimos a los que sufren dicha dolencia que el día 20 de Marzo llegará a Pamplona el inteligente delegado del Doctor Bronnitz de Barcelona, calle Ancha, número 14, que se hospedará en el Hotel La Perla, permaneciendo entre nosotros hasta el día 22 del actual, a fin de ofrecer a los herniados el método más moderno e infalible para la curación radical de toda clase de hernias (quebradas). Procedimiento que se emplea en la actualidad con gran éxito en los principales Hospitales y clínicas del extranjero.

Aconsejamos a los herniados no dejen de visitar a dicho señor si quieren curar tan terrible enfermedad, pues según tenemos entendido, cuenta ya en esta capital con un número considerable de curaciones realizadas, de hernias que databan de más de veinte años de fecha. Ofreciendo al propio tiempo la garantía de no cobrar el importe de la cura hasta que esté realizada, y recibirá de nueve a una y de tres a seis, en el Hotel La Perla, siendo las consultas gratis.

16 y 19

El gobernador civil ha publicado una circular conminando con la multa de 25 pesetas a todos aquellos alcaldes de la provincia que no han remitido los partes semanales y quincenales referentes a los juegos prohibidos, blasfemia y pornografía.

El día 2 del próximo mes de Abril dará comienzo en el Palacio de la Diputación ante la comisión mixta de reclutamiento el juicio de exenciones del servicio militar de los mozos del actual reemplazo y revisión de los tres anteriores.

Por el gobernador civil se interesa la busca y captura del alienado José Hermoso Elcarte, natural y vecino que fué de Dicastillo, de 61 años, casado, labrador, que el día 9 del actual se fugó del Manicomio de Navarra donde estaba recluido.

Estando conformes nuestras referencias con la siguiente noticia que publica «El Liberal» de Madrid, la reproducimos por su importancia:

En el Gabinete de Consultas y Operaciones quirúrgicas de Madrid, San Bernardo, 18, duplicado, dirigido por el reputado especialista de garganta, nariz y oídos, don Alfredo Gallego, los nuevos procedimientos siempre buenos resultados, por estar basados en los últimos adelantos científicos. La sordera, tisis laringea y lúpulo, considerada generalmente incurable, no lo son para este especialista, el que ha conseguido minarlas por completo. La facilidad que tiene en la extirpación de tumores de garganta, nariz y oídos y seguridad de buen éxito es tal, que en esta clase de operaciones hay muy pocos que se igualen y ninguno que le aventaje. Está probado que en el ozena (feidez de aliento) causa frecuente de divorcio y de verse privados de trato social los que la sufren, por temor a la repugnancia que causan, su método curativo es el único que la hace desaparecer por completo. Cuantos enfermos se han sometido al mismo, se ha curado. Lo hemos comprobado. Patente primera clase, número 138.

7, 18 y 26

Emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa; de efectos seguros en el raquitismo y debilidad en general; es su sabor agradable, los niños lo toman sin repugnancia. Frascos desde una peseta. Farmacia de Arteaga, Paseo de Valencia 32. 30-30 (a)

Por el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Yrazu y Compañía, Seguros Vida y Enfermedades, Aprovechase, labrador, Agente marítimo, Aprendices, Venta de carneros é irascos, Venta de carneros, Enfermedades de los ojos, Nodrizas, Carros, Patatas de Vitoria, Nodrizas, Se desea, Carboneros y aserradores, Nodrizas, Venta de carneros, Peluquería «La Higiénica», Nitrato, Patata, Peluquería de Razquin.

ROYVEAU - LAFFECTEUR
Célebre Depurativo Vegetal
ENFERMEDADES DE LA PIEL
Vicios de la Sangre, Herpés, Acné, etc.
EXIGIR EL FRASCO LEGÍTIMO
N. FERRÉ, BLOTTIERE & Co., 102, R. Richelieu, París.
Todas Farmacias.

HAN FALLECIDO:
En Lumbier don Benito Zalba.
En Tudela doña Carmen Repérez.
En Arbizu doña Martina Reparaz.
R. I. P.

Nuestra información

Conferencias telefónicas

De la región Alava

Vitoria 15 (8 noche).

Los titulares.

En el salón de actos del Instituto han celebrado hoy una reunión los médicos titulares de Alava.

Cambiaron impresiones acerca de diversos asuntos relacionados con la prosperidad de la clase, y nuevamente volvieron a tratar de la unión de todos los titulares, que puede ser considerada ya como un hecho a juzgar por las ideas expuestas en la reunión y por la unidad de criterio que se observó en la discusión.

Otra reunión

Hoy ha celebrado una reunión en el Ayuntamiento la comisión de Beneficencia, con objeto de resolver diferentes expedientes.

Cambio de nombres

Ha pasado a estudio de la comisión de Alcaldes una moción presentada por varios concejales en la cual piden que se varíe el nombre de varias calles, y que se pongan en su lugar otros nombres modernos más adecuados.

Parece que la comisión informará favorablemente esta moción y que será aprobada por el Ayuntamiento.

Más sobre los toros

Parece que esta segunda subasta de las corridas de toros será cosa que se resolverá en pocos días.

El plazo de admisión de pliegos será de ocho días y la fianza para responder del cumplimiento del compromiso será de 1.000 pesetas, sin perjuicio de aumentarla en el momento en que se conceda la subasta.

Obra de caridad

Es muy elogiado el acto de esplendidez caritativa que ha realizado el marqués de Urquijo en beneficio del asilo de Santa María de las Nieves.

Este señor había dado ya a dicho asilo 125.000 pesetas en papel de la Deuda, y ahora ha ampliado el donativo a 250.000 pesetas.

La prensa toda dedica grandes y muy merecidos elogios al señor Urquijo, y la población toda de Vitoria dedica

alabanzas a un hombre tan caritativo que reparte su fortuna entre los pobres.

Paseo militar

La fuerza veterana de esta guarnición tendrá mañana paseo militar. Primeramente irán a Ullibarri y después a Nanclares, y de Nanclares regresarán a Vitoria, por Apodaca y Salinas.

Los quintos no asistirán a este paseo.

El corresponsal.

Guipuzcoa

San Sebastian 15 (9 noche).

Un mitin

En el frontón de Eibar se está celebrando esta noche un mitin de protesta contra el encarcelamiento del director de «La lucha de clases» de Bilbao.

Han de hacer uso de la palabra varios oradores republicanos, entre ellos los señores Iturriz y Maduaiveitia.

Al final del mitin se propondrá, probablemente, elevar un mensaje al Gobierno pidiendo la libertad del detenido.

El Rey da Inglaterra

Varias personas llegadas hoy de Biarritz afirman que el Rey Eduardo ignora lo que haya de cierto en cuanto se afirma respecto a la ida del Rey de España a Cartagena para saludarle.

Lo que afirma el Rey Eduardo es que irá a Cartagena con su segunda esposa, y que desde Cartagena irá en tren especial a Madrid para devolver al Rey de España la visita que le hizo el año pasado.

Festejando

En Oyarzun se han reunido en fraternal banquete los interventores católicos festejando así el triunfo de los candidatos del distrito de Iruñ.

Exámenes

Hoy han comenzado los exámenes de las escuelas municipales.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 15 (10,20 noche).

En el Ayuntamiento

Hoy se ha llevado a cabo en el Ayuntamiento la tercera votación para la designación de primer teniente de alcalde.

Obtuvo 14 votos, que constituyeron mayoría, el concejal republicano señor Bango, y 12 el carlista Sr. Acobal. El señor Bango fué nombrado primer teniente de alcalde. Este señor, al tomar posesión de su cargo, pronunció un breve discurso, diciendo que pondría toda su buena voluntad y sus fuerzas y su escaso talento al servicio del Ayuntamiento y en beneficio de los intereses de Bilbao.

Mercado
El día de Viernes Santo se celebrará en el matadero el mercado de ganados que todos los años se celebra. Este año el Ayuntamiento no concede premios, y en su lugar la sociedad «Sociedad Bilbaína» dará cantidades en metálico a los mejores ejemplares de ganados que se presenten.

Concierto
Esta noche se ha dado un concierto que ha resultado brillantísimo en la Sociedad Filarmónica. Dirigió la orquesta el señor Peurequin, director del Conservatorio de Burdeos. El público era tan numeroso como distinguido, y la orquesta estuvo magistralmente.

Los taberneros
Los taberneros de Bilbao han acordado establecer en esta capital una gran fábrica de bebidas gaseosas. Como quiera que se ha impuesto una gran contribución a los restaurantes y se ha prohibido que se expendan en ellos vino al menudeo, los taberneros todos que tienen restaurant han acordado darselo de baja en dicha industria y quedar solamente con los establecimientos tabernas.

Saneamiento
El alcalde ha decidido llevar a cabo una energética campaña contra los dueños de fincas que no han sido saneadas. Impondrá fuertes multas a los que no cumplan su bando.

De viaje
En compañía de su distinguida esposa ha marchado a sus posesiones de Monte, el presidente de la Diputación de Vizcaya señor Urquijo.

Ejercicios
En la iglesia de Santiago han comenzado los ejercicios espirituales para los hombres. Predica el R. P. García Estévez. Los ejercicios terminarán el domingo de Ramos.

Despedida
Hoy se ha despedido del público de los Campos la tiple señorita Arrieta, la característica señora Espligas y el barítono señor Capsir.

ALCALDE. CALDERÓN.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 15 (6 tarde).
Consejo de ministros
Como anunció ayer, se ha celebrado esta mañana Consejo de ministros bajo la presidencia del Rey.

Los consejeros han acudido al real palacio a la hora en que van todos los jueves, y su reunión con el monarca ha durado cerca de dos horas.

Información
Buena parte de ese tiempo se ha invertido en informar los consejeros al Rey sobre el estado y curso de los asuntos de actualidad.

El señor Maura ha enterado a S. M. detalladamente de lo tratado y acordado en el Consejo de ministros celebrado el miércoles a la tarde en el palacio de la Presidencia.

Después ha hecho lo mismo respecto del resultado de las elecciones de diputados provinciales efectuadas el domingo último, y de la presentación de candidatos para diputados a Cortes en muchos distritos.

Asimismo ha dado noticia detallada de la constitución del Ayuntamiento interino de Valencia y de los incidentes ocurridos con motivo de ese acto en aquella ciudad, añadiendo que el Gobierno tiene el firme propósito de hacer que impere el respeto a las leyes.

En cuanto a asuntos extranjeros, el señor Maura ha hablado especialmente sobre las reyertas que tienen los moros fronterizos a Ceuta, no atribuyendo a esos sucesos gran importancia, y de la catástrofe del acorazado francés «Jena».

Después de terminar su discurso el presidente del Consejo de ministros, cada uno de éstos ha dado cuenta del estado y curso de los principales asuntos pendientes en los respectivos departamentos.

Firma del Rey
La reunión del Rey con los ministros ha terminado firmando S. M. los decretos siguientes:

De Gobernación.—Uno en que se autoriza a la Dirección general de Correos para contratar el servicio por 10 años entre la Península y las islas Canarias.

Otros por los cuales se concede franquicia postal a varias corporaciones. Y otros concediendo ascensos y jubilaciones a funcionarios de Correos y de Telégrafos.

De Fomento.—Creación de un campo de experiencias forestales anejo a la Escuela de ingenieros de montes del Euzarri.

De Guerra.—Nombrando jefe del batallón cazadores de Las Navas al teniente coronel Sr. Palacios.

Id. ayudante del Rey al teniente coronel señor Agulla.

Cese del general de brigada señor Mesabrillera en la comandancia de Artillería por pase a la reserva.

Inspección del trabajo
Mañana publicará la «Gaceta» una Real Orden para que las empresas industriales lleven desde 1.º de Abril un libro de visitas y sucesos a disposición de los encargados de la inspección del trabajo.

Proyecto plausible

El ministro de Marina, teniendo en cuenta las numerosas súplicas de obreros de los arsenales del Estado, para que se les conceda pensión a los que queden imposibilitados para el trabajo, ha decidido redactar un proyecto de ley sobre ese asunto, para presentarlo en su día a las Cortes.

Bastan los nuestros

Algunos periódicos hablan de que se trata de establecer en el real palacio una policía inglesa, llegando alguno hasta citar el nombre del que será jefe de la misma.

El ministro de la Gobernación desmiente ese rumor, diciendo que no existe tal proyecto ni hay motivo para formarlo, pues «tenemos (dice el señor La Cierva) buena policía española, y no necesitamos policía extranjera».

El viaje del Rey

En la conversación que hoy han tenido los periodistas con el Sr. La Cierva, alguno le ha preguntado si es cierto o no que el Rey va a realizar un viaje a Cartagena, para avistarse con Eduard VII de Inglaterra; y el ministro ha contestado que no sabe si Alfonso XIII piensa o no hacer ese viaje.

De Hacienda
Se insiste en que el ministro de Hacienda tiene el propósito de renovar las obligaciones del Tesoro tan solo por un trimestre, con objeto de prorrogar la ley de Tesorerías hasta fin del año.

El viaje de Osma

El ministro de Estado, hablando del viaje que el sábado hizo a Biarritz el de Hacienda, ha dicho que ese viaje no tuvo carácter alguno oficial, ni el señor Osma fué a la citada población francesa con misión alguna, sino que su viaje fué puramente particular y sin más objeto que el de pasar el señor Osma un día con los muchos amigos que tiene en Biarritz a donde por eso suele ir con frecuencia cuando no es ministro.

A esto ha añadido el señor Allende-salazar que el señor Osma no ha visitado en Biarritz al rey Eduardo de Inglaterra.

Y como se ha dicho que el ministro de Hacienda fué a hablar con el monarca inglés sobre el pensamiento de que el Papa apadrine al futuro heredero de la Corona en el acto de administrarle el Sacramento del Bautismo, ha manifestado el señor Allende-salazar que no hay que hablar sobre ese asunto con el rey Eduardo, porque es cosa decidida desde hace más de mes y medio.

De provincias

Ir por lana...—La princesa Beatriz.—Los escolares valencianos.—Procesamiento.—Siguen las denuncias.—Por los obreros.

Sevilla.—El chauffeur del marqués de Monte-Sión ha intentado asesinar a éste.

Al efecto el chauffeur penetró en el dormitorio del marqués, y le acometió tratando de extrangularle; pero el marqués pudo librarse de la agresión y cogiendo una pistola, disparó contra el agresor, causándole una herida gravísima.

Parece que el motivo de la agresión fué el haber despedido el marqués a dicho sirviente suyo porque se embriagaba con frecuencia.

Granada.—La despedida que el vecindario ha dispensado a la princesa Beatriz al emprender su viaje de regreso a la corte, ha sido muy cariñosa.

Hasta la estación fué la augusta dama acompañada de las autoridades y personas de significación de esta ciudad.

El público estacionado en dicha estación aclamó a la ilustre viajera.

Valencia.—El Rector de esta Universidad ha impuesto a los alumnos de la Facultad de Ciencias un castigo en concepto de falta colectiva.

A los de la Facultad de Medicina les ha castigado con la aplicación del real decreto de Enero de 1908.

Los detenidos por las algaradas de ayer al tomar posesión los nuevos concejales, han sido procesados por el juez de instrucción.

También hoy han sido denunciados los periódicos «El Radical», «El Pueblo» y «El Mercantil Valenciano».

Málaga.—En vista de las críticas circunstancias porque atraviesa el proletariado malagueño, hoy se ha celebrado en el Palacio episcopal una reunión de notables de la población, iniciada por el Prelado, con objeto de estudiar los medios de hacer menos aflictiva la situación en que actualmente se encuentra la clase obrera.

Sin perjuicio de otros acuerdos que en sesiones sucesivas se irán adoptando, se ha acordado hoy abrir y fomentar activamente una suscripción en metálico, cuyos fondos se destinarán al inmediato alivio de las familias obreras más necesitadas.

Bolsa de Madrid

NOTIZACION OFICIAL COMPARADA

	Día 14	Día 15
Deuda perpetua 4 por 100 int.	83'75	83'65
Idem id. fin de mes	83'82	83'70
Idem fin próximo	00'00	00'00
Deuda amortizable 4 1/2 por 100	101'00	100'95
Acciones del Banco de España	439'00	438'50
Id. de la C. A. de Tabacos	396'00	398'50
Ancareras preferentes	77'50	77'50
Obligaciones ordinarias	00'00	00'00
Cambios sobre París (título)		
por ciento	9'30	9'70
Id. Id. Londres (pesetas)		
por libra esterlina	00'00	27'76
París, Exterior español	95'15	95'05
Buenos Aires.—Oro, 227'25.		

En el Corro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 00'00, el Id. Fin próximo a 83'75, los francos a 9'55, las libras a 27'76 y el amortizable a 100'95.

PARIS 00'00. MENCHETA.

Segunda conferencia

Madrid 15 (11 noche)

La ridícula censura

Un petardo en Madrid
Al comenzar anoche a celebrar nuestra segunda conferencia telefónica con nuestro activo corresponsal en Madrid, no nos fué posible enterarnos de la primera parte de la misma.

Comenzó diciendo el señor Mencheta: «A las nueve de la noche en un petardo de la»

Una larga interrupción nos dió a entender que funcionaba la antipática censura.

Rogamos al señor Mencheta que nos diese otra clase de noticias.

—Pero si lo ocurrido aquí no tiene importancia, nos contestó.

—Pues, ya vé usted; no lo dejan pasar, contestamos.

—Es una tontería... oficial, pues no se trata más que de un petar.

Nueva y larga interrupción que nos hizo desistir formalmente de continuar por el camino emprendido.

La princesa Beatriz
En el correo de Andalucía ha regresado a esta corte la augusta madre de la reina Victoria.

Los liberales
El señor Moret ha contestado a la carta que ayer le dirigió el señor Montero Rios, de cuyo contenido di noticia, diciendo que espera entrevistarse con el marqués de Figueroa con objeto de interesarle el cumplimiento de la Real orden que hace días publicó respecto a sinceridad electoral.

Agregados militares
Por el Estado Mayor Central se dictará en breve una resolución para que por conducto del ministerio de la Guerra se determinen las relaciones de los jefes y oficiales que aspiren a prestar servicios en calidad de agregados militares, en los efectivos del ejército francés, así en el interior de dicha nación como en sus posesiones africanas de Túnez ó Argelia.

Por el alma de don Beatriz
En breve se celebrarán en la parroquial iglesia de San Ignacio solemnes exequias por el eterno descanso de la archiduquesa Beatriz, madre de don Carlos de Borbón, duque de Madrid.

Firma aplazada
Por falta de tiempo, después de la terminación del Consejo de ministros, no ha sido posible someter hoy a la firma de don Alfonso muchos decretos de la Presidencia.

Probablemente serán firmados mañana.

Notas extranjeras

Cosas de Marruecos
Ceuta.—Las fuerzas imperiales que han venido a pacificar a los moros fronterizos, se hallan sin viveres y por eso no han podido atacar a los revoltosos.

Ayer entraron en esta plaza 100 moros.

La catástrofe del «Jena»
Tolón.—El infante de España don Carlos de Borbón, en cumplimiento del encargo que le hiciera el soberano español, ha visitado hoy en el hospital naval, a los marineros heridos a consecuencia de la explosión de los pañoles del «Jena».

El príncipe viudo de Asturias conversó con muchos de los heridos, y dirigió a cada uno de ellos palabras de consuelo en nombre de don Alfonso y en el suyo propio, expresando a las autoridades francesas que le acompañaban, la participación que la familia real española ha tomado en la pena que a Francia ha producido la desgracia de que han sido víctimas sus valientes marinos.

Más tarde visitó don Carlos el dique y subió a bordo del «Jena» examinando los terribles efectos que la explosión produjo en todo el buque.

Tolón.—El duelo es general en esta ciudad donde residen la mayor parte de las familias de los 118 marinos que han perdido la vida en la tremenda catástrofe.

Por todas partes se ven mujeres llorando.

El entierro de las víctimas revestirá caracteres de una gran manifestación de duelo y puede asegurarse que será un día de luto popular.

De París se han recibido telegramas dando cuenta de haber salido el presidente de la República, el cual llegará mañana a Tolón con objeto de presidir las honras fúnebres por el eterno descanso de los infelices marinos víctimas de la explosión.

El prelado de la diócesis ha contestado al telegrama del Sumo Pontífice, dando cuenta de haber cumplido el piadoso encargo del Santo Padre y testimoniando el agradecimiento de las familias por el fraternal interés demostrado por el Papa.

De Rusia

Una bomba en la Duma

San Petersburgo.—Los terroristas han cumplido su amenaza de atentar contra la representación parlamentaria, recientemente inaugurada en el imperio moscovita.

Hoy ha estallado una potente máquina infernal que fué colocada en el atrio

VIDES AMERICANAS
Viveros en Calatorao (Zaragoza)

VARIEDAD Ó PIE AMERICANO	Estaca quilla vivero	Estaca injer table.	BARBALOS		INJERTOS	
			Co. rriente	Injer. table.	Ne. gros	Blan. cos
Rupestris Lot millar	10	20	30	40	130	130
RipXRup n.º 3309-3306-101.14	8	20	30	40	130	130
Aramón XRup. núm. 1	12	22	40	50	135	135
Murviédro XRup. núm. 1.202	12	25	40	50	135	135
Berlandieri XRup. 420 A 34 E	18	32	40	60	135	135
Aramón XRupestris núm. 9	20	30	40	60	135	135

Los precios son en CALATORAO en el vivero ó en la estación del ferrocarril; están en ellos comprendido el embalaje.—Los pedidos de plantas, catálogos ó instrucciones diríjanse a los

SEÑORES LORENTE HERMANOS, Fábrica de alcohóles **Calatorao**

¡¡Ya han llegado!! Ya están aquí los célebres OVOIDES

de carbon mineral, extra, para usos domésticos. Economía garantizada. Referencias de primer orden. Los pedidos deben dirigirse en Pamplona, a los únicos concesionarios y depositarios por Navarra MODESTO UTRAY, calle Santo Domingo, número 2, y FRANCISCO ROIG, San Nicolás, 7, almacén. Ventas por mayor y menor. Servicio a domicilio. Se facilitan muestras gratis a quien las pida.

!!!OVOIDES!!!
CARBON SIN RIVAL PARA COCINAS ECONÓMICAS

CASA LUNA
Fundada en el año 1886

CONSTITUCION, 39, Pamplona CHURRUCA, 4, San Sebastian COSO, 35, Zaragoza

Pianos en representación directa y exclusiva de Erard, Pleyel, Gaveau, Herz, etcétera.

Estela (antigua Bernareggi), Ortiz y Cussó, Chassaigne Freres y otras. Armoniums: Rodolphe, Cristóbal & Etienne, Kasriel y Alexandre. Mediófonos.—Instrumentos y accesorios para banda y orquesta. Alquileros de pianos y armoniums de todas clases y precios. Gramófonos y discos Odeón, los más perfectos que se conocen. Depósito exclusivo de las ediciones Dotésio, Sindicato musical y las más principales del extranjero.

Ventas al contado y a plazos de todas clases. Taller de reparaciones, afinaciones & (a) 30-21

La Regeneración

SOCIEDAD AGRICOLA MERCANTIL
El Consejo de Administración de esta sociedad ha acordado en sesión celebrada el 3 del corriente cancelar las acciones anteriores por las que han de regir en lo sucesivo, cuya operación se efectuará desde el día 16 del actual de diez a doce de la mañana, en el domicilio social.

Al mismo tiempo se advierte a los señores accionistas que acordada también por el Consejo la emisión de 2.000 acciones de 500 pesetas con el 10 por 100 de desembolso sobre su valor nominal ó sea 50 pesetas por cada una, pueden desde dicho día 16 solicitar las que deseen, correspondientes al millón de pesetas de capital aumentado.

Los actuales accionistas tienen derecho preferente para suscribir acciones de la nueva emisión en número igual al de las antiguas que posean, y las que sobrasen, se prorratearán entre los peticionarios, quienes para ser incluidos en la operación, deberán dirigirse mediante carta solicitando el número de acciones al Director de la Sociedad don Mariano Ledó, Navas de Tolosa 9, entresuelo derecha, Pamplona.

El plazo para la petición de acciones expira el 31 del actual. Pamplona 11 de Marzo de 1907.—El presidente, Barón de San Vicente Ferrer. (a) 3-2

Pulpa desecada
ES EL MAS ECONOMICO DE TODOS LOS PIENSOS

Sustituye con ventaja a los pastos frescos. Es el alimento que está reconocido como el más apropiado para el ganado productor de leche. Es el alimento para el ganado que más se consume en el extranjero. En lugares secos puede conservarse por tiempo indefinido. Es el alimento que puede darse a toda clase de ganado, pero conviene más especialmente al ganado vacuno, lanar, cabrío y de cerda.

Se vende en los puntos siguientes: Don Martín Itóiz, Cármen, 27, PAMPLONA. D. Dionisio BERASAIN, San Anton, 70, PAMPLONA. Sra. Viuda de Aranguren, IRURZUN. D. Ambrosio Arrasate, IRURZUN. D. Manuel Aristorenna, ALSASUA. Sra. Viuda de Pedro Lazcano, HUARTE ARAQUIL. D. Jovino Barriain, OLITE. (a) 4-2

Nitrato de sosa
15 y 112 a 16'90 azoe

Envíos a reembolso a correo seguido; precios limitados. Almacenes frente al muelle de mercaderías DIONISIO BERASAIN 6-3

Traspaso
En calle céntrica de esta capital y con buena parroquia, por querer retirarse del negocio, se cede en buenas condiciones comercio de tejidos bien surtido, con su correspondiente estantería y mostrador. Para informes en este periódico. (a) 5-5

Remolacha forrajera

Se vende la tan renombrada simiente que desde hace 24 años viene dando los mejores resultados; también hay ALFALFA ó LUCERNA, TEBOL FAROUCHE y ESPARTECA de dos cortes, todas estas semillas recién llegadas. SIMIENTAS DE HORTALIZA de las clases más conocidas y convenientes para este país; se mandan por correo, solamente las de hortaliza. Al por mayor se hacen rebajas. Casa del Optico.—Esteban Rouzant, Chapitela 21, Pamplona. 25-24

Confitería de Julian Pomares
16, CHAPITELA, 16 PARA EL DIA DE SAN JOSE

Virtudes de San José, jamón en dulce, nuevas hiladas, variedad en ramilletes y tartas, yemas y pastas finas, bombones de chocolate y bonitas cajas para regalo. Se reciben encargos para ese día. 2-1

Venta de un censo

El día 30 del corriente mes y año y hora de las once, se celebrará en la Notaría del Licenciado don Polonio Escóla, Plaza del Castillo, número 43, segundo piso, subasta pública para la venta de un censo de 37 654 pesetas 15 céntimos de capital y 1 832 pesetas 70 céntimos de renta anual, bajo el tipo y condiciones que están de manifiesto en dicha Notaría. Pamplona 9 de Marzo de 1907. 4-4

Cal comun, blanca, superior, en Carrascal
Pedid precios al administrador en dicha fábrica de cal, en Carrascal. 15 19 24 31 7 14 21 28 5 9 12 19 26 p 13-2

Imprenta de El BOBO DE NAVARRA

Anuncios recomendados

Yrazu y Compañía

BANCA

Calle Moreno, 967, Buenos-Aires
 Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América, para salir de Barcelona cada cuatro sábados ó sean 5 de Enero, 2 Febrero, 2 y 30 Marzo 27 Abril, 25 Mayo, 22 Junio, 20 Julio, 17 Agosto 14 Septiembre, 12 Octubre, 9 Noviembre y 7 de Diciembre, directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sean 22 de Enero, 19 de Febrero, 19 Marzo, 16 Abril, 14 Mayo, 11 Junio, 9 Julio, 6 Agosto, 3 Septiembre, 1 y 29 Octubre, 26 Noviembre y 24 Diciembre, haciendo las mismas escalas que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra China, Japón y Australia.

Seguros Vida y Enfermedades

Se desean agentes activos para esta provincia, con sueldo y comisión. Banco Nacional, Mendizabal 8, 1.º, Barcelona.

Aprovecharse, labradores

Al plantelista don Salvador Eraso, de Olite, le quedan de venta algunas partidas de estacas y estaquillas de Aramón y Murviedro, clases superiores. También tiene en venta una vaca recién parida dando un cántaro de leche diario. Se da á prueba.

Agente marítimo

El más antiguo en Navarra, dedicándose desde hace veinte y nueve años en esta ciudad. Facilita pasajes para todos los puertos conocidos del Extranjero á precios los más baratos que se conocen y nadie ofrecerá más garantías que esta casa. Diríjase Zapatería 36 y Mayor 106.—DOMINGO APEZTEGUIA. Encargado en Estella, Adrian Zuza. Casa en Buenos Aires Chacabuco 814.

Aprendices

Se reciben de 15 á 18 años en la fábrica de calzado de Lopez Hermanos.

Venta de carneros é irascos

En la villa de Ujué hay de venta 300 carneros y 50 irascos para el pique y 500 primales; el que quiera comprar puede entenderse con don Felipe Ochoa, vecino de la misma.

Venta de carneros gordos

Se venden 60 muy superiores comprados recientemente; informará Fermín Iribarren en Campanas.

Enfermedades de los ojos

CLINICA DEL DOCTOR ARNAL TREINTA Y CINCO AÑOS especialista en enfermedades de la vista. Consulta diaria de DIEZ á UNA de la mañana y de TRES á CUATRO de la tarde. GRATIS los martes y sábados de doce á una para los pobres. Navas de Tolosa, número 5, principal, derecha, Pamplona.

Nodriz

Hay una de 27 años y 15 días de leche que desea criar en su casa. Para informes diríjase á Joaquín Leza en Marcilla.

Carros

Se venden tres: dos para bueyes, uno en buen uso y otro viejo para caballerías. Informará el señor Celaya en Tafalla.

Patatas de Vitoria

Las verdaderas "Carl y rose", las más tempranas y superiores para cocido; también hay patata roya de gran producción; se venden en la calle de Santo Domingo, número 17, tienda de Bernabé Rivero.

Nodriz

Se desea una para fuera de la ciudad. Informarán calle Estafeta 9 y 11, doña Alejandra Caro. Comadrona.

Carboneros y aserradores

de traviesas, hacen falta en el monte de Articuza. Diríjese al administrador de la Compañía Explotadora de Articuza.

Nodriz

Casada, de leche de ocho días, desea criar en casa de los padres de la criatura, por ausencia de su marido. Informarán Dormitoria 64, primero.

Venta de carneros

Don Cayetano Hernandez residente en Milagro, informará sobre la venta de cien carneros gordos y en buenas condiciones.

Peluquería "La Higiénica"

Se alquilan y venden pelucas nuevas para la procesión de Viernes Santo y se estufa que la casa tiene para garantía del público. Se desinfectarán en presencia del interesado. Precios sumamente baratos. Se construyen y arreglan toda clase de postizos. Plaza del Castillo, número 14.

Nitrato

de sosa, 15/16 por 100 azos á precios económicos. LARRAYA Y C. Navas de Tolosa 13, Pamplona.

Patata

de simiente, temprana, blanca y superior á la de Vitoria, á nueve reales arroba. Campana número 6.

Peluquería de Razquin

Se confeccionan y alquilan pelucas completamente nuevas para la procesión de Viernes Santo. Hermosas pelucas desinfectadas y perfectamente rizadas á cincuenta céntimos una.

AGUA DE LOECHES

PURGANTE Y CURATIVA

por sus virtudes antiéptica y depurativa asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, catarros nasales, catarros gástricos é intestinales, gota y reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades propias de la mujer. Su ABUNDANTISIMO CAUDAL DE AGUA, aumentado recientemente con las obras que acaban de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se completan las curaciones ajenadas con el uso del agua en bebida. El Agua embotellada no pierde sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los corchos de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito Central.—Jardines, 15 bajos.—MADRID.

Antiparasitaria, antihéptica, antiséptica, antiscrofulosa, antibiótica y reconstituyente. Omcuenta y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y en competec con sus similares nacionales y extranjeras; en la de 1884, se le concedió el

Unico gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL de LA MARGARITA EN LOECHES, se consume convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, manzanilla ó flor de malva. Sus inconvenientes, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, manzanilla ó flor de malva, catarros nasales, catarros gástricos é intestinales, gota y reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades de la mujer. Su ABUNDANTISIMO CAUDAL DE AGUA, aumentado recientemente con las obras que acaban de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se completan las curaciones ajenadas con el uso del agua en bebida. El Agua embotellada no pierde sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los corchos de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito Central.—Jardines, 15 bajos.—MADRID.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados ó sean 5 de Enero, 2 Febrero, 2 y 30 Marzo 27 Abril, 25 Mayo, 22 Junio, 20 Julio, 17 Agosto 14 Septiembre, 12 Octubre, 9 Noviembre y 7 de Diciembre, directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sean 22 de Enero, 19 de Febrero, 19 Marzo, 16 Abril, 14 Mayo, 11 Junio, 9 Julio, 6 Agosto, 3 Septiembre, 1 y 29 Octubre, 26 Noviembre y 24 Diciembre, haciendo las mismas escalas que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra China, Japón y Australia.

navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasajes y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata con trasbordo en Puerto Rico. Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, y de Cádiz el 22 directamente para Tanger, Casa Blanca Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife, Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona. Línea de Fernando Poo.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo con escalas en Las Palmas y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea. Regresan de Fernando Poo el 26 de Febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que a la ida, para Cádiz y Barcelona. Línea de Tánger.—Salida de Cádiz: 15 días, miércoles y viernes, para Tánger, con extensión á los puertos de Algeciras y Gibraltar. Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados para Cádiz. AVISOS IMPORTANTES Rebaja en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas, de 14 de Abril de 1904, publicado en la «Gaceta» del 22 del mismo mes. Para precios y condiciones al agente en Navarra Ricardo Samaniego.

El Eco de Navarra

se halla de venta: En Bilbao: Kiosko del Arenal de María García. En San Sebastian: Librería de Hijas de Aramburu y Biblioteca de la Estación. En Vitoria: Kiosko del señor Alonso, Plaza de Bilbao. En Logroño: don Carlos Gil, Mercado 45. En Madrid: Kiosko de don Patricio Lujan, frente al café de Fornos. En Zaragoza: Kiosko de don Antonino García, Plaza de la Constitución.

UNA SEÑORA

ofrecerá gratuitamente á todos los que sufren de reuma y gota, neurastenia, asma, estómago, diabetes, debilidad general, flujos, anemia, tisis, enfermedades nerviosas, etc., un remedio sencillo, verdaderamente maravilloso, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer curada personalmente, así como numero sus enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados hoy en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecución de un voto Escríbir á Carmen G. P. García, Arribas, 24, primero, Barcelona.

Remolacha forrajera

Se vende la tan renombrada simiente que desde hace 24 años viene dando los mejores resultados; también hay ALFALFA ó LUORNA, TROBOL FAROUCHE y ESPARCETA de dos cortes, todas estas semillas recién llegadas. SIEMBRAS DE HORTALIZA de las clases más conocidas y convenientes para este país; se mandan por correo, solamente las de hortaliza. Al por mayor se hacen rebajas. Casa del Optico.—Esteban Rouzaut, Chapitel 21, Pamplona.

LA CATALANA

seguros contra incendios á prima fija 40 AÑOS DE EXISTENCIA GARANTIAS Capital social: Ptas 5.000.000 Reservas y primas 17.654.489 22.654.489 Capitales asegurados en 31 de diciembre de 1901: Pesetas 1.363.123.423/58 ondes colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía. Nuestros satisfechos 6.233 que importan pesetas 10.392.492 ¿Queréis hacer un seguro bien garantido? Aseguraos de la COMPANIA genuinamente española, y cuyos antecedentes conocen personalmente LA CATALANA que asegura á primas más económicas que ninguna otra Compañía. El comisionado principal, SEBASTIAN GASTEARENA.—Oficinas: Plaza del Castillo 36, PAMPLONA.

Un buen consejo

A los que padecen del estómago aunque hayan sido declarados incurables conviene hacer uso de los polvos tónicos digestivos y antigástricos del doctor Soudre por ser remedio de una eficacia absoluta que cura toda clase de enfermedades del estómago como lo acredita la carta siguiente: Sr. Landumey, farmacéutico, Bayona: Por recomendación de un amigo mio que se ha curado radicalmente con los polvos del Dr. Soudre, he ensayado tomar una caja y á los pocos dias he notado un gran alivio á pesar de llevar padeciendo unos cinco años. Encuéstrandome casi curado no sé como expresar mi reconocimiento. Puede usted creer que yo recomendaré tan precioso medicamento á todos mis amigos que padezcan del estómago. De usted afecmo. s. s. Francisco Ninoy, en Mannheim cerca de Riscle (Gers). Depósito: Farmacia de Marquina, Nueva 1 Pamplona.

Nuevo almacén de música

DE Arilla, Garcia y C. CONSTITUCION, 11, PAMPLONA Selecto repertorio de obras religiosas y profanas de las ediciones más importantes nacionales y extranjeras. Pianos y armoniums de las marcas más acreditadas. Violines, guitarras, bandurrias, mandolinas, arístones, acordeones y otros instrumentos y accesorios. Ventas al contado y á plazos. Alquileres de pianos y armoniums en varios precios. No comprar sin antes visitar este establecimiento. PRECIOS SIN COMPETENCIA ml s -5

"La Navarra Agrícola,"

ESTAFETA, 71, Pamplona.— Abonos para todas cosechas y cultivos con análisis garantizados.—Superfosfatos.—Potasa.—Escorias Thomes. Semillas de hortaliza, flores y forrajeras de absoluta confianza. Arados de varias marcas Pulverizadores, Azufradores.—Máquinas para ingerar.—Espino artificial, etc., etc. Diríjese á M. Erro y Compañía, Estafeta, 71, Pamplona.

Chocolates y Cafés

—DE LA—

Compañía Colonial

TAPIOCAS Y THE'S

38 reompensas industriales

Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

ROB
BOYVEAU-LAFFECTEUR
Célebre Depurativo Vegetal
EXIGIR EL FRASCO LEGITIMO
Vendese en casa de J. FERRÉ, farmacéutico, Sucesor de BOYVEAU-LAFFECTEUR, Calle Richelieu, 102, París y todas farmacias.

Boletín Religioso

SANTOBAAL
 Día 16 Sábado.—San Abraham, ermitaño. Nació San Abraham en Egipto, de padres nobles muy ricos y buenos cristianos. Estos trataron de casarle; más la noche que concertaron los bodas salió de casa ocultamente, y por inspiración divina, se retiró al desierto, en el cual por espacio de diez años, se alimentó con pan y agua. Después de haber convertido y bautizado más de diez mil personas se volvió al desierto, donde acabó sus días con señaladas muestras de santidad el año 357.

CUINTOS
 Oficio de votivo de la Inmaculada con rito doble color blanco. En la Ostedral.—A las nueve Horas menores y misa. A las tres vísperas completas, rosario meditaciones y lánides. En San Saturnino.—Novena á San José. En San Agustín.—A las diez Septenario á Nra. Sra. de los Dolores, exponiéndose S. D. M. misa cantada y sermón á cargo del Pbro Don Eugenio Goñi y reserva. A las cinco se volverá á exponer para las Cuarenta Horas y á las siete rosario, novena á San José, plática y reserva. En San Lorenzo.—A las siete y media de la tarde Solemne Septenario á Nra. Sra. de los Dolores.—Ejercicios de las Hijas de María. A las 10 y media misa y

meditación y á las 6 de la tarde rosario y plática.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS
 San Saturnino.—San Saturnino 7-3.º.
 San Lorenzo.—San Lorenzo 15-1.º.
 San Nicolás.—San Gregorio 17-2.º.
 San Juan Bautista.—Dormitoria 6 2.º.
 San Agustín.—San Agustín 8-3.º.

ESTAFETA LOCAL

MERCADO DE CEREALES
 BOBO Doble decálitro

	Reales vellón	Pesetas
Trigo	30.40	6.62
Avena	09.20	6.39
Ovada	09.00	6.35
Habas duras	19.00	4.87
Idem anchas	00.00	0.00
Beza	19.00	4.87
Mais	16.00	2.84
Aiscol	16.00	2.84
Girón	16.00	2.84
Alholva	19.00	4.87
Escandía	09.00	0.00
Arbeja	00.00	0.00

CARCEL DE PAMPLONA
 Existencia del día de ayer: De causas pendientes 60 Arresto mayor 4 En espera de marcha 7 Total 71

TAJEROS
 Ayer llegaron á las fondas y casas de huéspedes las personas siguientes: Don Pascual Espin, don Rogelio Lozano y don Rodrigo Sanchez.

VALORES DE NAVARRA

COOTIZACION DE AYER

	Antr.	Ult.
Deuda provincial al 4 por 100		102
Deuda municipal al 4 por 100		
Credito Navarro.		
Credito Español.		
Fábrica del Bidasoa (Vera)		
Idem id. Obligaciones al 5 por 100.		
La Vinicola (Campanas)		
Tejeria Mecánica Pamplonesa.		
Balneario de Betezu.		
Agua de Arteta.		955
Café Arilla.		
La Agrícola, 1.ª serie liberadas		
Id. 2.ª serie 10 por 100 desembolsado		118
Electra Pamplonesa		
La Vasco-Navarra		105,50
Idem completamente liberadas.		
Electra Bidasoa.		
La Actividad, acciones de 100 ptes.		
Id. de 1000 2.ª serie 2 por 100 desem.		
Electra Irati		180
La Vasconia		105
Agua de Burlada y Belascoain		80
Asucarera de Marcolla.		
Asucarera de Tudela.		
Electra del Kelle.		
Electricista Tudelana		
Electra Industrial Española		
La Industrial Sanguesina		
Noria-Bombas de Lodosa		
Arguinos		
cementos Portland (Clasaguita)	101	125

EL TIEMPO
 Temperatura máxima de anteaayer 9,0
 Id. mínima de ayer 2,5
 Altim. barométrica á las 9 de ayer 756,5
 Estado observado por el viento en horas de borra en kilómetros 316

REGISTRO CIVIL
 En Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones: Nacimientos.—Varones 2, hembras, 3. Defunciones.—Vicente Monco, de 1 mes, inclusa; Abdon Arnedo, de 69 años, de Corvera del rio Alhama, Jarauta 53 3.º; Lorenzo Arengo, de 63 años, de Ointzúrnigo, Santo Andía 7 entresuelo; Sor María de los Angeles, en el siglo Evarista Guerra, de 24 años, de Mendaza, Misioneras Franciscanas. Matrimonios.—Ninguno.

Pasatiempos

TARJETA ANAGRAMA
 Remitida por «Uno que le gusta la J...»

Mariana Liclan

Con las precedentes letras formar el nombre y apellido de una distinguida señorita de esta ciudad.

CHARADA
 Remitida por «Calenturas»
 «Prima tres dos una letra,
 «tercera» en «tres todo» está
 yo creo que acertará
 esta charada la Petra.

Remitida por id.
 Un «todo» traje en un «prima tras» para un sobrino de Andrés.

Remitida por id.
 ¡Qué «primera tercia» es «todo» me dijo «un prima» ayer; ha reñido con Manolo porque no le dió á beber.

BUZÓN.
 «Doña Petillera Vacía».—Pa mí que está petillera está tan vacía, de tabaco, como la cabeza de fósforo ingenioso. Tres tarjetas que me dispará, que son otras tantas copias, pero con la agravante que escribe «Romano». ¡Ni una palabra más, tabacalera en crisis! «Uno que le gusta la J.»—Pues á mí, una de las soluciones le mar. Las dos tarjetas están bien hechas y se publicarán.

Solución á los pasatiempos del día 24. Charadas.—Ramiro, María, Tarjeta.—Don Juan de Austria. Han remitido soluciones exactas: A la tercera charada.—Uno que ronda el Colmado, Séc-rag, Iruseme bat. A la charada y tarjeta, un Efebo reumático. A la tarjeta.—Lindalina. A todos los pasatiempos. Un intimo de Cyrano, Cyrano «Cíabejo-rosa».